



Message du maire

♦ ♦ ♦ ♦ ♦ Maria Tutino



LA MARCHÉ POUR LE CLIMAT 2019

Lors de cette marée humaine pour le climat, près d'un demi million de personnes ont défilé dans les rues du centre-ville de

Montréal pour protester sur l'importance de lutter contre les changements climatiques. Les marcheurs étaient généralement jeunes, exubérants et très préoccupés par la nécessité d'agir maintenant.



J'étais présente tout comme quelques-uns de nos résidents. Certains, qui ne pouvaient se rendre au centre-ville, ont assisté à des marches dans leurs communautés (tout comme dans notre ville).

Voici ce que **Oana Silaghi-Bedikyan** avait à dire et pourquoi elle a choisi d'organiser une marche pour le climat à Baie-D'Urfé.

« Nous pouvons tous faire quelque chose, peu importe combien nous sommes et nous mobiliser. Bien sûr, les tous petits auraient été submergés dans la grande marche, mais il importait qu'ils aient eux aussi un endroit pour se faire entendre dans leur propre communauté tout en s'amusant.

Nous avons marché et ramassé des déchets. Les enfants nous ont expliqué ce que leurs dessins signifiaient et comment ils contribuait à leur façon à prendre soin de notre terre. Nous avons fini par nous assoir en cercle. Les plus âgés qui nous ont rejoints nous racontaient que lorsqu'ils étaient jeunes il n'y avait aucun plastique et qu'ils vivaient très bien comme ça. Les petits écoutaient. Nous avons joints nos mains avec une pensée pour la Terre. Tous ensemble, vieux et jeunes nous formions un tout avec nos chiens à nos côtés. C'est de cette différence dont il s'agit. C'est ce qui nous distingue à Baie-D'Urfé ».

Merci Oana pour cette belle initiative. J'ai entendu des critiques très positives de la part des participants.

28 SEPTEMBRE – VERGER COMESTIBLE AU PARC FRITZ

Pour une deuxième année consécutive, la Ville a eu le privilège de participer activement à la *Semaine nationale des arbres*, grâce à un don d'*Arbres Canada* et de ses partenaires.

L'an dernier, un événement communautaire majeur a permis au parc *John Weir* de bénéficier du soutien d'*Arbres Canada* et du CN.

Cette année, c'était au tour du parc *Fritz* de bénéficier de la venue d'un nouveau verger. En 2012, *Arbres Canada* ont

lancé le programme *Arbres comestibles*, une initiative visant à promouvoir la plantation d'arbres fruitiers comestibles dans les communautés.

Avec le don que nous avons reçu d'*Arbres Canada* et de *Telus*, nous avons été en mesure de créer un impressionnant verger comestible constitué de **41 arbres fruitiers** avec suffisamment de variétés pour plaire à tous les palais : **12 pommiers, 6 poiriers, 6 pruniers, 6 cerisiers, 6 amélanchiers, 3 abricotiers et 2 pêchers.**

Un grand merci à la cinquantaine de volontaires qui ont aidé à planter ce verger. Nous remercions tout particulièrement **Irina Sambueva, Valérie Fortin et Richard Gregson** pour l'excellente organisation qui a conduit à la plantation



de ce verger. Merci au député **Francis Scarpaleggia** et au député **Greg Kelley** qui nous ont honorés de leur présence, à **Francis Deroo** de *Provigo* pour le don de paniers de

fruits colorés et bien sûr à *Arbres Canada* et à *Telus* pour leur généreux don. Un merci tout particulier à **Frans Lecluse** pour avoir capté des clichés mémorables de cet événement.

Nous pouvons tous faire notre part pour l'environnement en plantant des arbres sur notre propriété et en contribuant à entretenir ce tout nouveau verger comestible de la Ville. Vous profiterez de fruits frais et contribuerez également à réduire les gaz à effet de serre. Selon **TreePeople.org**, un acre d'arbres fruitiers matures absorberait autant de CO² que de parcourir 42 000 kilomètres en voiture.

JARDIN DE LA FERME FRITZ

La Ferme Fritz de Baie-D'Urfé abrite un magnifique jardin entretenu par des bénévoles passionnés et généreux qui, depuis maintenant six ans, travaillent sans relâche afin de soutenir les nombreuses banques alimentaires de l'Ouest-de-l'île.

Je voudrais remercier ceux et celles qui constituent ce groupe et qui font partie du *Programme de jardinage de la Ferme Fritz* : **Richard Gregson, Robert Brown, Brian Manning, Françoise Girard, Claudia et Stefan Thierry, Mercedes Bisailon, Pamela et David Marlowe, Larry Trottier et Bill Wexler.**

La récolte 2019 a été de loin la plus productive de toutes les saisons.

(suite à la page suivante)



Ces bénévoles ont :

- › Livré des légumes bio aux trois banques alimentaires de l'Ouest-de-l'île pour soutenir des familles dans le besoin;
- › Récolté près de **3 345 livres de produits de récolte** avec une valeur au détail estimée à près de **8500 \$**. Ces récoltes constituent : **2000 livres de tomates, 375 livres de courgettes, 465 livres de concombres, 175 livres de fèves vertes, 60 livres d'aubergines en plus des poivrons verts, des courges et des pois.**
- › Supervisé la création du nouveau verger comestible de la Ville;

Ce programme offre une belle opportunité aux jeunes et aux adultes résidents d'acquérir une expérience pratique et une connaissance du jardinage alimentaire.



Il y a un besoin grandissant pour des volontaires et j'encourage tous ceux qui sont animés par la création de ce verger

comestible, tout comme le potager, de se manifester pour offrir leur soutien. Pour que ces projets essentiels et respectueux de l'environnement soient couronnés de succès et perdurent pour les années à venir, il importe que la communauté s'implique. Une ou deux heures de bénévolat les samedis matin garantiront le succès continu de ces importantes initiatives.

J'encourage particulièrement les jeunes familles à considérer cet emploi du temps comme un projet familial. Pour offrir votre soutien, vous pouvez contacter le *Programme de jardinage Fritz* à l'adresse gardenatfritz@gmail.com ou appeler **M. Richard Gregson** au **514 457-4172**.

CLUB DE YACHT DE BAIE-D'URFÉ ET SON ESCADRILLE JUNIOR

Toutes mes félicitations au *Club de Yacht de Baie-D'Urfé* pour avoir souligné cette année le **60^e anniversaire** de sa fondation par **Frank Booth** et **Miles Wisenthal**. Ces deux hommes ont joué un rôle déterminant pour le Club avec la création d'un port d'accostage pour les voiliers près du parc *Bertold*. Soixante ans plus tard, le CYBD s'est imposé comme l'un des meilleurs clubs de Yacht de l'île avec une liste d'attente et un programme de voile junior récemment reconnu comme la meilleure école de voile du Québec selon la *Fédération de voile de Québec*!

Le *Programme de voile Junior* a débuté en 1962 constitué d'une petite flotte qui s'appelait le *Flying Junior* et il fait toujours partie

de la flotte actuelle de l'escadrille. Cette école de voile a formé au fil des ans, un grand nombre de marins issus de notre communauté, dont certains sont devenus de sérieux concurrents.



Le CYBD propose quatre sessions de deux semaines, de la dernière de juin à la mi-août, avec un

programme basé sur les normes du programme *Voile CAN* de l'*Association canadienne de voile*. Les connaissances enseignées sont adaptées pour le sport récréatif et la compétition de petits dériveurs. Les étudiants apprennent la théorie et la technique de la voile ainsi que le soin et l'entretien des bateaux. La priorité est accordée à la pratique sur l'eau. Une fois les bases maîtrisées, les élèves les plus avancés seront initiés à la course de petits voiliers.

Le CYBD est fier d'accueillir l'équipe de course de l'*Escadrille Junior*. Ces jeunes marins compétitionnent sur l'*Optimist* partout au Canada parmi une flotte de 420 voiliers et participent aux courses nationales et provinciales du circuit de voile.

Cette année, les équipes de course ont participé à 6 régates et se sont exceptionnellement bien démarquées. Lors de certaines régates, elles ont affronté 120 bateaux et nos marins se sont qualifiés dans le **TOP 10!** Autant de performances impressionnantes dans la course de 420 de **Ben Hogg** et **Brendan Haines** (5^e, 9^e, 3^e); **Remi Tran** et **Anthony Biello** (4^e, 9^e, 1^{er}, 7^e); **Alex Côté** et **Ishan Soni** (9^e); dans les compétitions d'*Opti Green Fleet*, **Vincent Boisvert** a brillé (4^e, 2^e, 3^e, 3^e, 3^e)!

Quelques 100 jeunes de Baie-D'Urfé ont profité de ce programme en 2019. On m'a dit que plusieurs d'entre eux marchaient de la piscine municipale pour leur cours de natation du matin jusqu'au *Club de Yacht*, pour leur séance de voile de l'après-midi. Quelle belle façon de passer l'été! Un pensez-y bien pour vos enfants ou petits-enfants en 2020!



Les opinions exprimées dans cette chronique sont celles de l'auteure et ne reflètent pas nécessairement celles de l'ensemble du conseil municipal.



Communiqué du Conseil

Kevin M. Doherty



Bonjour,

Alors que je me préparais à écrire cette chronique, j'ai réfléchi à ce que j'allais écrire.

Le soleil brille, la température est clémente et beaucoup de feuilles tardent à tomber. Cette rubrique portera sur la *Garde côtière*, *Sauvetage Baie-D'Urfé*, les *Citoyens bénévoles en patrouille (Vcops)* et enfin, sur le département des Travaux publics de Baie-D'Urfé. À l'exception des Travaux publics, **3 des 4 organismes** agissent comme **bénévoles** et ne constituent que quelques-uns des nombreux organismes bénévoles de chez nous.



La Garde côtière, par exemple, a vécu une saison particulièrement mouvementée jusqu'à la fin octobre. Des patrouilles régulières de fins de semaine, **28 appels d'urgence**, **69 rescapés** ramenés en toute sécurité sur le rivage, **150 heures** pour les bénévoles disponibles en cas d'alerte. Chacun des appels est reçu par trois membres d'équipage à bord avec un temps de réaction exemplaire, soit **10 minutes** du point de départ jusqu'à l'arrivée des secouristes. La valeur estimée des bateaux de sauvetage qui servent à secourir est évaluée à environ 462 000 dollars. Vraiment un bilan impressionnant, bravo!

L'équipe de Sauvetage Baie-D'Urfé, quant à elle, est constituée de professionnels chevronnés. Juste en septembre dernier, elle a fourni **180 heures** de soutien à plusieurs organisations. Les 6, 11, 24, 25 et 27 septembre, l'équipe a organisé une réception pour *Nova West Island* et *On Rock Community Services Organization*. En août, ils ont organisé la très attendue *Exposition de voitures anciennes* au Fritz et ont remis les fonds aux deux organismes mentionnés plus-haut.

Ce ne sont ici que quelques exemples des nombreuses activités auxquelles participe *Sauvetage Baie-D'Urfé* à chaque année, en plus des opérations de recherche et de sauvetage. « **Bien joué!** » aussi à cette organisation.

Nos Citoyens bénévoles en patrouille (Vcops), comme la plupart d'entre vous connaissent à Baie-D'Urfé, n'ont pas eu de temps morts non plus. Ce corps de bénévoles dévoués constitués de deux volontaires à bord, patrouillent jour après jour la Ville pour assurer la sécurité de la collectivité. Ils ont un bilan remarquable en ce sens depuis maintenant plusieurs années. Ils sont les yeux et les oreilles de notre ville en tout temps et sont d'un grand secours lorsqu'ils sont requis. Ces volontaires sont présents aux différentes activités de la Ville. En voici quelques exemples : les compétitions de natation, l'*Exposition de voitures anciennes*, le *Festival Baie-D'Urfé* et ils redirigent la circulation pour le retour en classe. Ce ne sont là

que quelques-unes des fonctions que cette organisation de bénévoles contribue à la Ville. Bravo aux VCOPS!

Et pour finir, notre propre service des **Travaux publics**. Je tenais à les mentionner car ils veillent, du point de vue opérationnel et réparateur, au bon fonctionnement de la ville. Ils passent souvent inaperçus, mais sans ce département bien géré et professionnel, Baie-D'Urfé ne serait pas différent des autres villes. Ce département a connu un certain bouleversement au cours de la dernière année avec plusieurs personnes clés qui ont soit quitté ou qui ont pris leur retraite.

Néanmoins, ils ont été fort occupés par de nombreux projets. Par exemple, au parc *Bertold*, une fontaine et des bancs seront aménagés au printemps ainsi qu'une aire de pique-nique. Le boisé a été nettoyé et taillé, l'enclos est installé ainsi que la nouvelle enseigne. Au parc *John Weir*, de nouveaux équipements de terrains de jeux ont été installés, les parties abimées des structures existantes ont été réparées, de grandes quantités d'argousier ont été enlevés et débarrassés de tous débris et de l'herbe à puce a été arrachée. Près du sentier *Lakeshore* (au bas de la rue *Apple Hill*), une grande barge de métal a été déplacée, le sentier a été débarrassé des débris, le sol a été nivelé et les arbres morts ont été enlevés. Sur la rue *Surrey*, les dos d'ânes temporaires seront éliminés à la suite de la réparation de certains conduits. Sur le chemin *Lakeshore*, le nouveau bitume des bordures du côté nord ainsi que la voie cyclable en direction ouest sont presque terminés. Si le temps le permet, les travaux du côté sud pourront débuter. Sinon ils seront reportés au printemps prochain.

Ce ne sont là que quelques exemples de ce que notre département des T-P accomplit, outre le maintien général des aqueducs, la cueillette des branches, la peinture des lignes des rues, la livraison de copeaux de bois, la collecte des ordures des nombreuses poubelles des parcs, la coupe des arbres, etc.

Les T-P ont aussi été prévoyants pour cet hiver avec l'acquisition d'une nouvelle charrue de déneigement des trottoirs et un camion à sel de 5 tonnes. Cet épandeur disperse le produit par un point central plutôt que par le côté, recouvrant une plus grande surface en un seul passage. Ils sont aussi sur plusieurs projets dans le parc Industriel. Encore une fois bravo à cet important département!



Pour finir, ce fut un été et un automne très plaisant. Avec les T-P, nous sommes fins prêts pour l'hiver! Alors, profitez-en bien pour pratiquer le ski de fond à l'*Arboretum de Morgan!*

Les opinions exprimées dans cette chronique sont celles de l'auteur et ne reflètent pas nécessairement celles de l'ensemble du Conseil municipal.



JOURNÉE DE L'ENVIRONNEMENT ET DON D'ARBRES, TOUJOURS APPRÉCIÉ !

La *Journée de l'environnement* qui se déroulait le 5 octobre dernier a été encore une fois un franc succès et tous les arbres commandés ont pris preneurs. Merci à **Irina Sambueva**, *superviseure de l'environnement et des espaces verts* et aux Travaux publics pour la coordination de cette journée!



POLLUTION

PLASTIQUE!

Nous savons maintenant que la pollution par le plastique est devenue une crise planétaire.

Composé de produits pétroliers, les sacs de plastique à usage unique prennent une minute à produire, on les utilise en moyenne **20 minutes** pour les voir finalement aboutir dans nos océans où ils se décomposeront dans **plusieurs centaines d'années**. De plus, ce genre de plastique, de piètre qualité, trouve difficilement preneur sur le marché du recyclage.

Les petits gestes multipliés quotidiennement sont rendus nécessaires car ils sont le signe d'une prise de conscience collective des effets grandissants de la pollution de l'environnement. Rappelons que la découverte récente du « **7^e continent de plastique** » a choqué l'imaginaire collectif. Cette immense nappe de déchets évoluant dans le nord de l'océan Pacifique, est de la taille d'un tiers des États-Unis ou



de deux fois le Québec. Celle-ci ressemble à une sorte de « **soupe de plastique** » constituée de quelques macro déchets, mais surtout d'une multitude de micro-plastiques en suspension à la surface de l'eau pouvant se répandre jusqu'à **30 mètres de profondeur**. Cette masse de plastique y est **six fois plus élevée que celle du plancton!**

Cette pollution invisible à l'œil nu, se retrouve dans cinq grands bassins océaniques, au sein du Pacifique nord, mais aussi du Pacifique sud, de l'Atlantique nord et sud et de l'océan Indien.

C'est l'addition de petits gestes qui finiront par produire de grands résultats! La Ville de Baie-D'Urfé est fière d'adopter une réglementation interdisant la distribution des **sacs d'emplettes à usage unique** dans les commerces de détail sur son territoire.

Contribuons à un avenir plus vert pour nos générations présentes et futures!



1 SECONDE
POUR PRODUIRE UN SAC



20 MINUTES
D'UTILISATION



JUSQU'À 1000 ANS
POUR SE DÉCOMPOSER



Quoi de neuf!

Coordination : Valérie Fortin | Directrice des Communications



DERNIÈRE COLLECTE des **encombrants** et des **branches**



Lundi le 11 novembre

Sachez qu'en tout temps, les rebuts électroniques peuvent être déposés au bâtiment des Travaux publics durant les heures d'ouverture.

Le service de cueillette des branches, quant à lui, reprendra du service au printemps.

PRÉVENIR LES INFILTRATIONS D'EAU

Soyez **proactifs** et **vérifiez** en tout temps que votre pompe de puisard fonctionne bien avant l'arrivée de l'hiver. D'autres facteurs de risque peuvent contribuer aux infiltrations d'eau au sous-sol tout comme la nature du sol, l'inclinaison du terrain, le manque de gouttières adéquates ou une fissure dans la fondation.

**Mieux vaut agir pour limiter
les dégâts et les coûts!**



DÉPART DU DIRECTEUR DE L'URBANISME

PHILIP IACOVONE

Après plus de **30 ans de service** en urbanisme dans le domaine municipal dont **9 ans à la Ville de Baie-D'Urfé**, **M. Philip Iacovone** nous a quitté à la fin octobre pour une retraite bien méritée. Nous lui souhaitons bonne continuation dans tous nouveaux projets, santé et bonheur.

DON DE JOUETS ET GUIGNOLÉE ANNUELLE

LE 17 NOVEMBRE

Faites don de **NOUVEAUX JOUETS**, de **cartes-cadeaux** ou faites un don de **nourriture non périssable** destinés au *Fonds d'aide de l'Ouest-de-l'Île*. Un événement organisé par l'*Association des Résidents* et les *Scouts de Baie-D'Urfé*.

**À la Grange rouge
13 h à 16 h**



CONSEIL JEUNESSE

Oyé! Oyé!

PROCHAINE RÉUNION :

➤ **Mardi le 19 novembre
de 19 h à 20 h 30**

Au Centre communautaire Fritz



RAPPEL **Lecture des compteurs d'eau**

La date limite pour retourner les cartes de lecture de compteurs d'eau était le **1^{er} novembre**. Vous pouvez également compléter le formulaire en ligne via notre site Internet. Vous avez des questions? Communiquez avec l'hôtel de ville au numéro **514 457-5206**.